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除了玩“跳一跳”，小程序还适合做什么？

微信小程序

记者 乐骁立

“玩一个小游戏才是正经事”，去年12月28日，静默了一
年的小程序，随着微信版本的更新和一个叫做跳一跳的游戏
小程序上线，一下子成了移动互联时代又一个现象级事件。

朋友圈内几乎每个人都在“颠儿颠儿”地跳，小程序的用
户一下子飙升到4亿，这个数据还在增长。

就这样，开发小程序的代理商也像雨后春笋一样冒了出来。
“公众号改变中国的信息传播方式，小程序改变中国的商

业模式。”这样的话频频在互联网创业者们的嘴里复述着。
那么，小程序究竟有着怎样的魅力，其优势在哪？

“如何看待小程序这个风口？”记者在写稿前曾在朋友圈做了
一次小规模的问卷，不少朋友在回复栏中队形整齐地表示：“微
信将一统江湖”。

在他们看来，小程序就是将APP搬到了微信上，依仗着微信
9.6亿用户（截至2017年12月31日），碾压其他APP只是时间问
题。

确实2017年末小程序爆发后，1.7亿日活跃量、上线58万个
足以让人咋舌。但事实真的是这样吗？首先来看看微信官方是怎
么理解小程序这个产品的。

腾讯高级副总裁、“微信之父”张小龙在1月15日召开的
2018微信公开课上，阐述了他对小程序的理解、定位与希望。

首先关于“跳一跳”这款游戏，张小龙表示：“小程序是小
游戏很好的一个实验场，我们希望通过小游戏这样一个平台，吸
引更多的游戏开发厂商进来，并且基于小游戏去定义一个新的平
台规则。”

他表示，微信用户规模增长未来将出现“天花板”，而如何
精细化操作，强化用户体验和创新形态则成了微信下一步的考
量。小程序成了微信拥有“新形态”的战略性产品。

张小龙认为，微信不是一个“中心化”的存在，因为微信会
提供非常多的服务，这些服务都是由不同的公司来提供的，微信
只是一个提供服务的工具，并且微信不负责给服务提供流量，而
是由用户自己去创造。

记者采访了腾讯科技有限公司浙江客户总监张晓东。他对
“微信一统江湖”的说法表示了极大的否定。

他认为，小程序置于整个微信生态来说，就是把“轻”做到
极致，使用户轻松获得服务工具、轻松找到入口，用完就走，没
有负担。

“腾讯微信团队开发小程序绝没有想和谁竞争的初衷，只是
想把服务做得更好。”他说。

为何会这么火？ 小程序的短板

小程序是什么？

小程序有多火？看看狼烟四起的小程序开发市场与蜂拥进
入的用户便一目了然——超过100万个开发者加入、覆盖2300
个第三方开发平台……

“小程序这个风口将是改变未来的现象级存在。”小程序开
发者大树说。

诚然小程序有其非常独到的优势，首先就是张晓东所说
——轻量化。小程序的“轻”体现在三方面，一是开发轻、二
是使用轻、三是保存轻。

许多人简单理解为小程序就是把APP搬到了微信上，但事
实上两者有很大区别，APP的开发首先需要JAVA或PHP（两
种程序语言），而小程序的前端就是一个网页，同时微信官方
与许多的第三方应用服务商会提供一大堆模板。

“开发小程序的时间、人手、资金仅为APP的三分之一到
一半。”大树说。

同时，就在上周，微信官方为部分小程序开启了APP链
接，用户从该小程序页面里，也能支持打开APP。如此，商家
就有了试错的机会，花少量的成本制作一个小程序，有了流量
在转移到APP上，投入与风险都大大下降。

使用轻体现在或许很方便，下载APP需要时间和流量，但
小程序的添加非常快捷。同时用完就走。

现在许多使用频率低但又必须要用到的APP成为了许多人
的负担，一直装在手机里占用手机空间，一旦找使用找出来很
费劲儿，删除后又出现想要用时还需重新下载的三难境地。

比如12306对许多不常出差的朋友来说就是这样一个低频
刚需应用，如今12306也开出来小程序，由于小程序可以获取
地理位置，所以轻松定位城市，轻松购票。用完之后不占内
存，再要用的时候通过“用过的小程序”或搜索就能再次获
取，十分方便。

此外，小程序目前的用户体验非常出色，精美的图文页
面、支持缓存加载（即用过一次，下次打开不费流量、无需等
候时间），同时支持多任务进程。

“支持同时处理多个任务进程真的很实用，无数人在阅读
长内容时收到微信信息，不得不切出去看消息，回来后很难再
找到阅读兴趣。而小程序却可以‘挂起’，这对许多需要小程
序实现支付功能的实体店铺尤为实用。”大树说，“配合微信的
收付款自动语音播报功能，店家便可以在进行手机操作状态正
常收付款了。”

但另一方面，市场上也有一大批互联网人认为这个事
情需要更加理性地看。宁波济文网络科技有限公司CEO高
文硕就是其中之一。“之所以那么说，是因为我公司从去年
起也开发了不少小程序，我发现它存在许多局限性，并没
有那么神。”

从入口看小程序，它不是一个获客渠道。
这是目前许多试图使用小程序增加店铺流量的商家最大

的一个误区。微信有近10亿用户，但几乎不为小程序引流。
在现实场景中（打印的纸质码）基本与二维码类同，

通过微信的扫一扫功能实现页面跳转，但通常当用户能扫
到纸质码时基本已经进入店铺，小程序要做的只是提供增
值服务以起到留客的作用，并不能创造新的顾客。

另一方面，二维码可以在手机屏幕上通过长按点击
“识别图中二维码”来跳转页面，而小程序则不行，这就使
小程序码的传播度非常有限。

而搜索功能看似能够为小程序引流，但其实微信的小
程序搜索并不支持模糊搜索，必须完整输入全称，才能找
到小程序。这也大大提高了小程序获取的门槛。

不支持推送、不能分享朋友圈。这两点是目前小程序
局限中最令商家苦恼的，不支持推送意味着商家不能通过
小程序告诉及时用户，公司新的动态与商品更新、促销信
息。不能分享朋友圈意味着原本的圈子经济不能得到很好
的转化。

此外，微信小程序不支持第三方链接，也就是说，小
程序只能在微信限定的框架内显示内容，不能外链网站，
不能为原本的淘宝、京东等电商平台引流。

同时，小程序不支持大容量游戏，微信对小程序的大
小和带宽都有所限制，如“王者荣耀”、“绝地求生（吃
鸡）”等游戏暂时无法在小程序上实现。

正因如此，高文硕介绍，在小程序再次爆红之后，宁波的
企业热情并没有想象中的那么高涨，反而许多人都在观望。

“小程序有许多独到之处，但绝不是包治百病的良药，
每个商家不应该害怕微信的壮大而因噎废食，但也不能盲
目跟风。”他说。
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